

ピンチの中にチャンスあり

東日本国際大学
の危機管理体制

福島県いわき市に立地する東日本国際大学(中村哲志学長、経済経営学部、健康福祉学部)は、福島第一原子力発電所に一番近い大学である。2011年の東日本大震災以来、地震、津波、原発事故、風評被害の4重苦に地域とともに悩まされてきた。しかし、危機こそチャンスと緑川浩司理事長は述べる。同大学の危機管理体制について、草野幸雄法人事務局長に聞いた。

草野法人事務局長に聞く

○令和元年東日本台風の経験

2019年10月12日

本州に上陸した令和元年

東日本台風(台風19号)

は、13日にかけて主に閑

東から東北にかけて甚大

な被害をもたらした。い

わき市では、街中を流れ

る夏井川などが氾濫、流

域の家屋では床上・床下

浸水し、地域住民は避難

を余儀なくされた。多大

な被害を受けた同大学も

14日に危機対策本部を設

置、被害状況の情報など

を収集して協議し対応に

当たった。一方で、「被災

した家屋の復旧に、強化

指定部(運動部)の学生

は自主的に泥かきなどの

作業を行いました。地域

の方々からたいへん喜ん

だ」と緑川理事長は述べる。

これを機に法人直轄のボランティアセンターを立ち上げ、災害時に機動力をもつて地域の要請に応える部署を設置しました。2021年3月には福島県防災士会と協定を結び、地域の防災・減災を担い、学内での防災教育、防災士養成も行なっています」と草野局長は述べる。

学校法人昌平磐危機管

理規程によれば、危機と

は「火災、災害、テロ、

重篤な感染症等の発生そ

の他の重大な事件又は事

故により、学生などの生

命若しくは身体の安全又

は法人の組織、財産若し

くは名誉に重大な被害が

発生し、又は発生する恐

れをもつて行動していく

べきである」と定めています」と草野局長は述べる。

東日本大震災、先述

の台風、そして、コロナ

禍である。

コロナ禍では「新型コ

ロナウイルス感染症対策

本部」が立ち上がり、合

わせて、理事長や総長

(全設置校の教學を統

括)、大学、短大、附属

中学校・幼稚園のトッ

プ、部局長等がメンバー

となる「新型コロナウイ

ルス感染症対策拡大幹事

会(対策本部長…大学学

長)」が設置された。こ

れは、月に1回開催さ

れ、各学校と全部局の状

況が報告されることも

に、重要な事項については

学園の經營陣が今後の方

針などを打ち出す。それ

らは全て報告書にして、

法人事務部門・対策協議

会」という部課員等が集

まる会議体で報告され、

法人全体に共有される。

こうして規程に基づき

つも、危機の種類や状

況に応じて臨機応変に最

終的には理事長にまで報

告します」。危機管理マ

理、避難訓練は法人総務

授・故人)が、建学の精

神である儒学の「論語」

の一説「天徳を予に生

ぜり」を引いて、私たち

に、震災は学校法人昌平

磐に徳を生じさせた」と

話されました。私はこの

ところを肝に銘

記しました。

教職員は思いやりの気

持ちはもって行動してい

かなければならぬ」と

教えを「こういう時にこ

そ教職員は思いやりの気

持ちはもって行動してい

かなければならぬ」と笑う

話されました。

私はこの一説を肝に銘

記しました。

震災対策にあたり、

そのたびに力強く立ち上

げました。

私はこの一説を肝に銘

記しました。

震災対策にあたり、